

## → LE PROJET JARDINS DES MONIALES DE L'ABBAYE AUX DAMES

### **Rappel du projet :**

Ce projet a pour but de réfléchir dans une démarche participative à l'aménagement des jardins de l'Abbaye aux Dames situés côté Caserne Taillebourg. L'ambition est de dessiner avec les habitants des jardins conviviaux, cultivés... Il réunit plusieurs partenaires dont les services de la ville de Saintes. Faire revivre les jardins des moniales tels que les connaissaient les pèlerins des chemins de St Jacques de Compostelle avec un volet culture vivrière, un volet plantes médicinales et un dernier décoratif.

Pour Belle Rive, ce projet s'intègre aussi dans la dynamique de territoire du quartier Geoffroy Martel et il vise à permettre aux habitants du quartier de s'investir dans un projet collectif et de s'approprier leur lieu de vie. Pour l'Abbaye aux Dames c'est aussi un moyen de valoriser le patrimoine existant, qu'il soit architectural ou environnemental.

### **Objectifs visés :**

- Mettre en valeur les jardins de l'Abbaye.
- Permettre aux habitants du quartier de s'approprier ce lieu.
- Faire des jardins un espace de vie et pas seulement de passage.

### **Déroulement :**

Grâce aux « permis de végétaliser » mis en place par la municipalité en 2021 un groupe composé de bénévoles et de salarié s'est chargé d'animer, d'entretenir et mobiliser les habitants pour qu'ils s'investissent sur le jardin des Moniales. L'objectif était qu'ils s'approprient et transforment ce jardin en fonction de leurs envies collectives. Les services techniques de la municipalité ont aidé matériellement et logistiquement le groupe projet pour faciliter la mise en œuvre de l'action grâce notamment à la préparation de l'espace et l'achat de plantes et graines.

2023 a été l'occasion d'être présents régulièrement sur cet espace afin de rencontrer les riverains, ou plus largement les habitués du lieu, et de rêver ensemble ce que pourraient être ces jardins, ainsi que sur leurs éventuels investissements sur un tel projet. Lors de nos présences beaucoup de visiteurs du site viennent nous questionner et nous féliciter pour ce lieu et pour nos conseils. Nous avons préparé et cultivé les jardins en permaculture et utilisé de vieilles semences de légumes.

Le groupe se réunit tous les quinze jours plus facilement les vendredis matins tout d'abord autour d'un café puis définit les travaux à effectuer.

Cinq bénévoles ont participé durant l'année à la mise en culture, l'arrosage, l'entretien et l'animation de ce jardin partagé. Des animations ont aussi été proposées lors de la fête de l'Abbaye aux Dames, lors des rendez-vous aux jardins organisés par le ministère de la culture et pendant les animations pieds d'immeubles de l'association Belle Rive.

Un livret a été élaboré sur les plantes médicinales cultivées dans ce jardin et comment les utiliser. Il est en vente lorsque nous sommes présents aux jardins.

Le groupe travaille aujourd'hui avec le service cadre de vie de la ville de saintes pour perfectionner et trouver des solutions aux problèmes qu'il rencontre (gestion des arrosages, des récoltes, mobilisation...)

### **↳ En quoi se rapproche-t-on de notre utopie ?**

*La réalisation de ce projet doit permettre aux habitants de s'investir dans une démarche collective d'appropriation des espaces et de transformation des usages et ainsi, en faire un lieu vivant.*